

QUOI DE NEUF A LA DivCat ? NEWSLETTER JANVIER 2024

Chères adhérentes, chers adhérents,

Tout le bureau de la DivCat vous adresse, ainsi qu'à vos proches et vos équipes, ses meilleurs vœux de santé, de bonheur et de réussite dans vos projets personnels et professionnels pour 2024! Cette nouvelle année s'annonce riche en évènements pour la communauté de catalyse française, vous en trouverez le détail dans cette Newsletter. Nous vous informons également sur les appels à candidatures aux prix de notre division et nous espérons que vous serez nombreux et nombreuses à candidater.

Le bureau de la DivCat

⊃ Nouvelles du CA : élections de juin 2024 et terminologie sur les divisions

Pour se conformer à la législation sur les structures associatives, la SCF organisera toutes les élections des entités disposant d'un pouvoir exécutif (conseil d'administration, sections, divisions, bureau national du Réseau Jeunes) dans un même mouvement, en juin 2024. Le dépôt des candidatures s'effectuera en avril, le vote se tiendra par voie électronique la première quinzaine de juin, et la validation des résultats aura lieu en Assemblée Générale le 26 juin.

Pour la Division Catalyse, le mandat actuel sera donc inhabituellement court. Conformément au vote en AG de juin dernier, il ne comptera pas dans le nombre limite de mandats consécutifs qu'un ou une membre du bureau peut effectuer. Certains membres du bureau actuel souhaitent continuer leur fonction auprès de la DivCat et se présenteront aux élections de 2024. La composition du bureau de la DivCat est actuellement la suivante :

• Président : Eric Marceau

Vice-présidents : Armelle Ouali et Xavier Carrier
Trésorier : Benoît Louis, épaulé par Mickaël Capron

• Secrétaires : Dorothée Laurenti, Elodie Devers

Chargé de mission communication : Arnaud Travert

Chargés de mission Actualité Chimique : Eric Marceau et Franck Launay (fiches catalyse)

Chargé de mission congrès : Hugo Petitjean

Représentantes à l'EFCATS, nommées : Karine Vigier de Oliveira et Nathalie Tanchoux Représentant es à la IACS, nommés : Hélène Olivier-Bourbigou et David Farrusseng

Chargé de mission Gecat, nommé : Etienne Girard (président du Gecat) Chargée de mission auprès du Réseau Jeunes, nommée : Josefine Schnee

Chargé de mission des relations avec la Division Enseignement et Formation, nommé : Franck Launay

Compte tenu de la date de validation des résultats par l'AG, et de l'implication du bureau actuel de la DivCat dans l'ICC mi-juillet, il a été choisi de programmer en septembre 2024 la réunion de transmission entre le bureau actuel et le bureau issu des élections de juin.

Un changement de terminologie a été voté par le CA de la SCF début décembre. Lors de votre réinscription (que nous ne pouvons que vous encourager à faire... en particulier si vous souhaitez présenter votre candidature aux élections, ou à un prix ou une bourse de la DivCat), vous pourrez noter que le terme « adhésion » sera limité à votre choix de division principale (unique, obligatoire) et de divisions transversales (une ou plusieurs) ; à ce terme sera attaché le pouvoir de voter dans les divisions concernées. En revanche, ce terme ne sera plus utilisé pour ce qui était appelé « divisions secondaires ». Vous pourrez toujours demander votre rattachement à d'autres divisions disciplinaires et participer à leurs activités, mais ce rattachement ne donnera pas de droit de vote, comme c'est déjà le cas.

⇒ Prix DivCat 2024

La rentrée de janvier, c'est le moment des appels à candidatures pour les prix de la division. Comme l'an passé, trois prix seront décernés :

- Le prix de Thèse
- Le prix Jeune Chercheuse Jeune Chercheur
- Le prix Innovation

Nous vous rappelons que le prix Innovation a été établi pour récompenser une activité de recherche ayant mené de façon importante à des développements appliqués : brevets, exploitation de procédés, commercialisation... et qu'il s'adresse sans distinction aux personnalités du monde industriel ou académique. Ne vous censurez pas, et faites connaître l'existence de ce prix autour de vous !

N'oubliez pas que pour pouvoir postuler à ces prix, il faut être membre de la SCF avec un rattachement à la DivCat. Une preuve d'adhésion effective à la SCF à la date butoir de clôture des candidatures (copie de la carte d'adhésion, preuve de paiement de cotisation) sera demandée.

⊃ Les congrès... et les bourses Jeunes

Plusieurs congrès dans lesquels la catalyse trouve une place centrale en 2024 :

- Le Gecat, qui se déroulera du 14 au 17 mai à Hendaye (https://gecat2024.sciencesconf.org/), et dont les thèmes sont cette année: Catalyse et génie chimique (David Edouard (CP2M, Lyon)); Activation de petites molécules (Philippe Serp (LCC, Toulouse)); Bioraffineries et économie circulaire (Marion Carrier (IMT, Albi)). Date butoir de soumission: 12 janvier. Ne traînez pas!
- L'ICC (voir ci-dessous) : ça y est, nous y sommes, après 5 ans de préparation, le 18^{ème} ICC se tiendra à Lyon du 14 au 19 Juillet 2024 ! De multiples thématiques et des orateurs prestigieux sont au rendez-vous (https://www.icc-lyon2024.fr/).
- Les manifestations satellites de l'ICC2024
 - CATPREP 2024: International summer school on catalyst preparation: fundamental concepts and industrial requirements
 - 9-14 juin 2024 Vogüé, France (https://catprep2024.sciencesconf.org/)
 - o CARBOCAT10: International Symposium on Carbon for Catalysis 24-26 juin 2024 Florence, Italie (https://www.carbocat10.eu/)
 - ELITECAT Summer School
 8-12 juillet 2024 Lyon, France
 - O SYMPOSIUM CHEM ONE: Catalytic Chemistry of C1 Molecules 10-12 juillet 2024 Lille, France (https://www.c1chem.org/)
 - INTERNATIONAL SYMPOSIUM SPECTROCAT
 10-12 juillet 2024 Caen, France (https://www.lcs.ensicaen.fr/spectrocat-2024/)

- INTERNATIONAL WORKSHOP ON NOVEL ROUTES TO GREEN HYDROGEN PRODUCTION
 - 13 juillet 2024 Lyon, France (http://elobio.cnrs.fr)
- CCESC INTERNATIONAL SYMPOSIUM ON CATALYSIS FOR CLEAN ENERGY AND SUSTAINABLE CHEMISTRY
 20-24 juillet 2024 - Bilbao, Spain (https://www.ccesc2024.com/)

Le bureau de la DivCat proposera des bourses aux jeunes collègues membres de la division, prioritairement pour ces congrès. Si des demandes sont envoyées pour d'autres congrès, elles devront concerner des manifestations dans lesquelles la catalyse figure explicitement et principalement parmi les thèmes affichés, et des résumés portant sur des travaux en catalyse (réactions, procédés, matériaux ou systèmes moléculaires dont l'application en catalyse est démontrée).

Enfin, l'organisation du FCCat 2025, menée par un bureau constitué de membres du bureau de la DivCat et du bureau du Gecat, a déjà commencé. Le choix du lieu du congrès et de la date devrait être annoncé prochainement.

⇒ Des nouvelles de l'ICC2024



L'ICC2024 est dans sa phase la plus intense! Les conférences plénières et keynotes ont été sélectionnées et annoncées. Plus de 2700 propositions de communications ont été reçues, autant dire que la pression sera forte! La sélection des abstracts a suivi les règles édictées par le comité éthique du congrès, et de nombreuses personnes de la communauté nous ont aidés pour mener à bien ce processus en constituant une trentaine de comités. Nous les en remercions chaleureusement! Les résultats seront annoncés fin janvier ou début février. Le comité des jeunes chercheurs mené par Clément Camp est très dynamique : il proposera de nombreux évènements comme des déjeuners thématiques, une foire de l'emploi (Career Fair) et des workshops avec des éditeurs de journaux. Vous pouvez toujours vous inscrire sur la liste de diffusion, et suivre nos comptes Twitter et LinkedIn pour avoir les dernières informations!

⊃ De bonnes nouvelles de l'Académie des Sciences



Nous avons eu la joie d'apprendre que notre collègue François Jérôme, Directeur de Recherches CNRS à l'IC2MP de Poitiers avait été récompensé le 17 octobre dernier par l'Académie des Sciences pour ses travaux, par la médaille Berthelot et le prix Prix Reine-Elizabeth général veuve Leconte.

https://www.academie-sciences.fr/fr/Laureats/laureats-2023-des-prix-thematiques.html

En décembre, l'Académie des Sciences a élu comme membre notre ancienne présidente et actuelle cochair de l'ICC2024, Hélène Olivier-Bourbigou. Christian Serre (Département de Chimie de l'ENS), dont les travaux sur les MOFs ont des retombées en catalyse, a également été élu lors de la même séance (Communiqué de presse du 12 décembre 2023).

○ Membres distingués 2023

Toujours au rayon des bonnes nouvelles, nous avons la joie de compter dans notre division Céline Chizallet (IFPEN) comme membre distinguée junior, ainsi que Françoise Maugé (LCS, Caen) et Franck Launay (LRS, Sorbonne-U) comme membres distingués senior de la SFC. Toutes nos félicitations, et tous nos remerciements pour leur engagement de longue date auprès de la DivCat et de la communauté!

⊃ Dans les tuyaux pour 2024

Le bureau de la Division Catalyse se donne la possibilité de soutenir, au moyen d'un sponsoring, des écoles thématiques localisées en France dont la catalyse est explicitement le thème principal. Ces écoles devront se tenir d'ici la fin du mandat du bureau actuel, soit avant septembre 2024. Au moins une personne membre du comité d'organisation de l'école devra être adhérente de la Division en division principale. Le logo de la Division sera présenté sur les documents de l'école, et une présentation fournie par la Division sera communiquée sous forme de diaporama et sous forme imprimée dans un des documents de l'école. Le dossier de présentation de l'école (dossier type demande de soutien CNRS) doit être envoyé à <u>eric.marceau@univ-lille.fr</u> avant le 25 février. La reconduction de ce soutien aux écoles thématiques au-delà de septembre 2024 sera décidée par le bureau élu en juin.

Un cycle de webinaires est en train d'être mis sur pied avec nos collègues des laboratoires de catalyse de Belgique francophone (Bruxelles, Liège, Namur, Mons, Louvain). Plus d'information à ce sujet lorsque le premier de ces webinaires sera planifié.

Le 25 juin 2024 aura lieu à Paris une réunion portant sur l'enseignement de la catalyse à l'université et dans les écoles d'ingénieur. Elle réunira entre 20 et 30 membres enseignants de notre communauté, représentant une quinzaine de sites à travers la France. Nous vous en ferons un compte-rendu.

Cette année, plusieurs prix bi-nationaux seront décernés par la SCF : Allemagne, Espagne, Portugal. Vous pouvez nous informer si vous avez en tête des idées de candidature dans la communauté de catalyse. Une forte implication, en qualité et en durée, avec des équipes françaises, est demandée.

Enfin, n'oubliez pas que vos contributions ou idées de dossiers thématiques pour L'Actualité Chimique sont toujours les bienvenues !

Nous vous souhaitons une bonne rentrée!







Copyright © 2023 Société Chimique de France, tous droits réservés.